

geait à ses fins, en mettant sa forte nature au creuset de la souffrance.

A Montréal, il fut d'abord attaché à Notre-Dame-de-Grâce, chargé, spécialement de la Côte-des-Neiges, puis de Saint-Henri. Méprisant à l'excès toutes les intempéries et tous les genres de fatigues, il fut, à son avis, guéri du tic douloureux par l'invasion de graves rhumatismes, qui se logèrent dans tous ses membres, atteignirent le cœur et restèrent, jusqu'à sa mort, le plus rude de ses instruments de pénitence.

En 1865, il fut appelé à Notre-Dame, chargé d'un hospice de vieillards et d'une congrégation d'enfants de Marie, mais commença surtout à exercer une grande influence par la parole. Orateur d'une rare puissance, il porta dans la chaire une éloquence profondément chrétienne et capable d'attirer en tous pays des auditeurs d'élite.

En même temps, par des conférences philosophiques, données à la jeunesse studieuse, il préludait, sans y penser, à l'œuvre future de l'Université catholique et contractait des liens durables avec les classes les plus cultivées de la société.

En 1870, à la suite d'un séjour à Baltimore, où il acquit l'usage de la langue anglaise, il entra dans une phase nouvelle et des plus fécondes de sa vocation. Envoyé au grand séminaire, comme professeur d'Écriture sainte et de Droit canonique, il devenait, dès 1871, vice-directeur et, en 1872, directeur de cette maison, dont l'importance allait, tous les jours, croissant. Il